
 

• Ouverture du comité de pilotage par Monsieur le Président du Comité de pilotage, Maire de 

Fontainebleau, Frédéric Valletoux et par Madame la Secrétaire Générale de la Sous-

Préfecture de Fontainebleau, Nathalie Gautraud-Berteloot  

 

• Introduction du programme et de l’animation du site par Dorine Nouallet (DDT77) 

 

• Présentation de l’équipe, rappel des enjeux et des grands axes 2017-2020 

 

• Présentation des actions de gestion 2019-2020 

o Les contrats Natura 2000  

5 contrats en cours, 2 terminés. 

o Les chantiers bénévoles 

Peu de chantiers réalisés en 2020 à cause de la crise sanitaire. 

 

➔ Intervention de Monsieur Siblet (ANVL) : 

Remercie le travail de la nouvelle équipe ANVL/ONF. 

Précise au sujet du contrat Natura 2000 sur le Marais de Larchant, qu’il 

aurait été souhaitable de protéger plutôt que d’avoir à restaurer.  

Souligne l’importance du travail des bénévoles (action ayant un double 

effet : créer un lien entre les habitants et leur territoire et avoir une action 

bénéfique), et les remercie. 

 

➔ Question de Monsieur Valletoux : 

Demande si les chantiers bénévoles permettent de former le public et s’ils 

peuvent être proposés au grand public, si oui, la ville pourrait relayer 

l’information. 

Les animateurs approuvent cette idée, les chantiers bénévoles permettent 

en effet de sensibiliser le public. Il n’est pas toujours évident de recruter des 

participants pour ce genre d’action, l’aide de la mairie sera appréciée. 

 

• Présentation des suivis naturalistes 2019-2020 

o Suivi des pelouses sablo-calcaires 

o Chronoventaires des pelouses calcaires 

o Focus sur le suivi de l’impact du pâturage 

o Suivis Alouette lulu et Fauvette pitchou (grâce au mécénat de la Société Générale) 

o Suivi du Dicrane vert 

o Suivi des coléoptères saproxyliques patrimoniaux 

o Evaluation de l’Etat de Conservation des hêtraies (habitats 9120 et 9130) 

o Suivi du circaète Jean-le-Blanc 

o Suivi des populations de chiroptères hivernant dans les carrières du Puiselet 

o Suivi du Fluteau nageant 

o Gros plan sur les inventaires réalisés au Marais de Larchant 

 

Comité de pilotage Natura 2000 des sites Massif de Fontainebleau 

Compte-rendu de la réunion du jeudi 15 avril 2021 



➔ Question de Madame Gautraud-Berteloot : 

Est-ce que le changement climatique entraine une disparition ou diminution 

des espèces ? 

Monsieur Larrègle répond qu’au niveau des boisements on le remarque 

notamment sur les pins. En ce qui concerne les milieux ouverts comme les 

pelouses calcaires, les conditions sont déjà difficiles, les espèces sont alors 

adaptées. Mais il peut tout de même être constaté des modifications comme 

un décalage de la floraison. 

Monsieur Siblet attire l’attention sur les plantations expérimentales en forêt 

d’espèces pressenties comme plus adaptées aux changements climatiques : 

ne pas jouer aux apprentis sorciers. 

➔ Question de Madame Loison (directrice de la station d’écologie forestière) 

Demande si les études et résultats des suivis peuvent être mis à disposition 

notamment pour les scientifiques qui travaillent sur le sujet. 

Les animateurs répondent que ces données peuvent être partagées, elles 

sont envoyées à la DRIEE et les comptes-rendus seront mis en ligne sur le site 

internet Natura 2000 de Fontainebleau 

➔ Question de Monsieur Albesa (ANVL/LPO) 

A besoin d’une attestation pour pouvoir continuer ses suivis pendant le 

confinement. 

La DDT et la sous-préfecture sont favorables à la demande puisque ça rentre 

dans le cadre d’une mission d’intérêt général et précisent qu’un arrêté peut 

être pris par le préfet pour autoriser les bénévoles d’associations de 

continuer les suivis dans un cadre précis comme Natura 2000. 

➔ Question de Monsieur Clement-Pallec (DRIEAT) 

Est-ce que des suivis sont prévus sur les odonates (3 espèces au FSD) ? 

Les animateurs répondent que ces espèces n’avaient pas été identifiées, les 

suivis ont été choisis en fonction des priorités et du financement. A voir donc 

si des financements complémentaires peuvent être trouvés. 

 

• Présentation des évaluations d’incidences 

 

• Présentation des actions de communication 

 

• Point sur les perspectives 2021 

 

• Conclusion par Monsieur le Maire et Madame la secrétaire générale de la sous-préfecture de 

Fontainebleau -> à quand un prochain rendez-vous ? 

 

Le format habituel du Comité de pilotage (présentation du bilan en salle puis visite sur le 

terrain) n’a pas pu être maintenu compte-tenu des conditions sanitaires actuelles. Une visite 

de terrain pourrait être envisagée à l’automne. 

 

 

 


